

Anuncios, reclamos y comunicados, según tarifa.
Esquelas de funeral a precios equitativos.

Talleres: Plaza de Aguirre, 2.-Soria

No se devuelven los originales aunque se publiquen

Teléfono, núm. 62.

Periódico independiente

Defensor de los intereses generales de Soria y su provincia

Se publica los Lunes.

Suscripción.—Año.

Provincia ó fuera de ella 4'99
CAPITAL 4'99
Semestre 2'50
Extranjero, un año... 10'00
NÚMERO SUELTO.. 0'10
Atrasado 0'10

Pago anticipado.

Director: Marcelo Reglero.

SORIA: 2 de Febrero de 1925.

Toda la correspondencia al Director.
Apartado número 16.

FRANQUEO
CONCERTADO

Los Pósitos desde 1920 á 1923.

La Inspección general de Pósitos ha publicado una interesante Memoria, que, en cumplimiento de un precepto legal, eleva al Gobierno para dar cuenta de la marcha y desenvolvimiento de los institutos sometidos á su custodia. Comprenden el historial que en dicha Memoria se hace los años 1920 á 1923, en los cuales la extinguida Delegación Regia no publicó aquel documento. La última que salió á luz fué la de 1919, y ahora se salva la sensible laguna.

Escrita con sobriedad y corrección, en estilo claro y conciso, cual corresponde á la materia tratada, la Memoria de la Inspección general, en los varios capítulos que comprende, da idea completa y acertada de la marcha de los Pósitos en el período indicado, señalando sintéticamente los adelantos de la institución. El juicio que después de su lectura se forma, como resumen del detallado documento, es en alto grado satisfactorio, porque demuestra con elocuentes cifras, en síntesis admirable, que los Pósitos, única institución de crédito agrícola de carácter oficial que existe en España, realizan una obra altamente beneficiosa para la Agricultura nacional, y especialmente para los labradores pobres, que, al amparo del Pósito, se encuentran defendidos contra la usura.

La parte sustancial y principalísima de la Memoria constituyen los numerosos y detallados estados en los que se da cuenta del movimiento de los capitales de los Pósitos, situación y movimiento de las deudas antiguas y de todas las deudas incursas en período ejecutivo, Pósitos liquidados y normalizados, composición de los capitales de dichos establecimientos y otros más. De todos ellos se derivan breves síntesis para los capítulos de exposición en que se historia la marcha de los tradicionales institutos.

Al terminar el año 1923 los Pósitos existentes en España eran 3.529.

De ellos están liquidados y perfectamente normalizados en su marcha 2.293, teniendo deudas en período ejecutivo solamente 327. Quedan por liquidar y normalizar 1.231, los cuales funcionan bien, sin embargo, realizando préstamos en forma debida.

El capital total saneado de los Pósitos en 31 de diciembre se elevaba á 44.261.416,77 pesetas. Esta cantidad se descompone así: en préstamos y moratorias no vencido, 27.029.705 pesetas, con 73 centimos; préstamos incursos en período de apremio, 5.076.713,21; capital paralizado en arcas, valores y cuentas corrientes, 12.154.997,79.

Las deudas antiguas importaban al terminar el año 39.279.197,25 pesetas. Estas deudas son las anteriores á 1.º de julio de 1909.

Los préstamos concedidos en los tres últimos años fueron los siguientes: en 1921, 92.131 préstamos por 20.749.313,20 pesetas; en 1922, 91.894, por 21.377.601,79 pesetas; en 1923, 98.466, por 23.060.385,16 pesetas. Deben sumarse á éstos préstamos las moratorias otorgadas, que son como renovación de préstamos; las cuales fueron: en 1921, 10.895, por 4.374.597,98 pesetas; en 1922, 10.834, por 4.636.358,05 pesetas; en 1923, 16.99, por 5.098.060,71 pesetas.

Notas interesantes son también las referentes á la recaudación, que acusa una sensible mejora. En período voluntario se recaudaron: en 1921, 18.044.325,90 pesetas, de 84.895 deudores; en 1922, pesetas 19.053.017,80 de 85.449 préstamos; en 1923, 20.054.070,93 pesetas, de 87.692 deudores.

En período ejecutivo se reintegraron: en 1921, pesetas 971.947,65, de 4.989 deudores; en 1922, 1.094.627,33 pesetas, de 5.344 préstamos; en

1923, 1.083.282,96 pesetas, de 4.920 deudores.

Bastan las cifras apuntadas para dar clara idea de la marcha progresiva de los Pósitos y de la gran importancia de la obra que éstos realizan en favor de la Agricultura. La síntesis más admirable se encuentra al ver como en cada año son favorecidos con los beneficios del préstamo cerca de 90.000 labradores pobres, entre los cuales se reparten unos treinta millones de pesetas.

Durante el año que lleva de existencia la Inspección general de Pósitos, se han intensificado los trabajos de liquidación y prestación, estableciéndose además los préstamos extraordinarios entre Pósitos y á Cámaras y Sindicatos agrícolas. Pero los resultados de estos trabajos no se podrán conocer hasta la publicación de la Memoria próxima.

La Inspección se propone llevar á cabo otras reformas y mejoras, entre ellas la ampliación de plazo para los préstamos, que es altamente necesaria, así como la reorganización y mejora del Cuerpo de empleados de Pósitos, hasta adaptarlos por completo al régimen de los funcionarios públicos, y recabar del Estado el pago de las importantes cantidades que adeuda á los Pósitos, con el fin de extender la provechosa y patriótica obra del crédito agrícola, que ninguna institución realiza con tan admirable sencillez y tanta eficacia.

DE AGRICULTURA

La limpieza de los árboles frutales.

Los pequeños musgos y líquenes que viven en la corteza de los árboles, traen muchos perjuicios á las plantas.

Estos musgos, á manera de esponja, conservan humedad en la corteza, impiden el aire y la luz, se producen enfermedades en la planta y acaba por secar.

En los musgos y líquenes también se crían bichos que castigan al árbol.

Muchas plantas que enferman y mueren no es por otra causa que el abandono y descuido en la limpieza de esos musgos.

¿Y la hiedra? Hace falta la «porra» y el abandono de muchos «desganzados» agricultores para no ver como esta planta aprisiona, chupa y ahoga el árbol hasta matarlo.

¡Y luego nos quejamos de que no hay fruta!

Todos los años en el invierno debe limpiarse la corteza de los árboles, con capillos metálicos.

Deben aún lavarse con una mezcla de sulfato de cobre, sulfato de hierro y agua.

También se usa el caldo bordelés, el azufre y el permanganato potásico.

Teatro Principal

Muy pronto la sensacional película,

La tragedia del Correo de Lyon

ó triste historia de un lamentable error judicial

El ferrocarril Santander-Mediterráneo

Dice «El Castellano» de Burgos:

Poco nuevo podemos decir con relación á los trabajos que se realizan para la ejecución de las obras del ferrocarril Santander-mediterráneo.

Continúa el replanteo en todas las provincias y para darle mayor impulso en la próxima semana se encargará de la sección que se designe otro nuevo grupo de ingenieros españoles.

Los trabajos, desde luego, se llevan con gran intensidad en toda la extensión del trazado y principalmente en el primer trozo que ha de construirse.

Se están haciendo ahora las obras preparatorias para la apertura de un túnel en el trazo comprendido entre Cardañado y Modúbar, para lo cual quedará muy pronto montada una potente máquina perforadora de la cual se han recibido ya algunas piezas.

Como el sitio en que se abrirá el túnel se encuentra bastante alejado de la carretera, se está montando una vía férrea auxiliar para el transporte en vagonetas de los materiales necesarios.

Se han sometido ya á la aprobación del ministerio de Fomento los planos de los trabajos que hay que realizar para la construcción del primer trozo y una vez aprobados aquellos se dará gran impulso á las obras.

Esto es lo único saliente que por hoy podemos ofrecer á la natural curiosidad de nuestros lectores.

Procuraremos, como hasta ahora hemos venido haciendo, informarles de todo cuanto, por su importancia, pueda y deba hacerse público.

CURIOSIDADES

La palabra más cara del mundo es la del «cabal» un árbol de Africa, que se paga á 3.500 pesos oro el metro cúbico.

Darwin, fué el primero que señaló el caso de una montaña de Chile llamada «El Bramador» que producía sonidos musicales. Cada año, durante un período de varias semanas, produce un sonido que se oye á larga distancia y cuya causa no se ha podido determinar. El sonido se compone alternativamente de dos notas.

En Inglaterra hay más de 340.000 personas que llevan el apellido Smith.

Tomando un término medio de todo el año, la hora más fría es la de las cinco de la mañana.

Un grano de oro fino, puede convertirse en un alambre de 500 pies de largo.

Crónicas pequeñas

La máquina cantora.

En los viajes nos acercamos más á los hombres de nuestros pueblos, de un precursorismo moral enorme, pero enormemente retrasados en la visión del mundo actual.

En el último viaje uno de estos hombres nobles de las aldeas, á los que tardará todavía en advenir la radio, habla de otro señor del pueblo «que tenía una máquina cantora».

Y nos hemos apresurado á inscribir el encanto de esta nominación del gramófono.

Fonógrafo... gramófono... ¡voces torpes y sabias!

Ahí esta esa frase sonora y magistral: ¡¡la máquina cantora!!

La muchacha de la aldea.

Ya en las aldeas (esas aldeas que no conocieron el provinciano encanto del paso del tren) los espléndidos autobuses modernos son cual el tren.

Se han abierto las ventanas del camino á una corriente de ilusión que pasa.

Y la mocita, todas las mañanas, haga frío ó haga sol, se pone su faldita azul, y su sonrisa más bella y sus zapatitos mejores y nos brinda en la puerta de la casa su silueta gentil.

Y es tan solo un instante...

Un instante de ilusión en el tedio pueblerino.

El espléndido automóvil ni se detiene siquiera.

Y el extraño viajero tuvo el capricho de ofrendar á la mocita de la faldita azul una mirada persistente.

La hija del dibujante.

Era uno de nuestros mejores dibujantes.

Y conoció el transit, el terrible avanzar del implacable tiempo.

Tenía una hija muy bella que era la luz de su alma.

Y en los innumerables apuntes, ilustraciones y acuarelas del dibujante aparecía siempre la carita fresca de ojos soñados.

La sonrisa breve, los colores sanos y la piel fragante.

Y la niña fué joven, y la joven mujer.

Y la mujer perdió la frescura y el ensueño y la nostalgia y el color.

Y se fué haciendo vieja.

Y el viejo maestro seguía encantado á las gentes con el retrato de su hijita, aquella hijita que veía él, que veía él siempre, con la carita fresca y los ojos soñados y la piel tersa y perfumada... Y ya no existía.

Y sin embargo las gentes seguían diciendo: He aquí la silueta de su hija.

Y había en todos un unánime culto á la hija inexistente como inconsciente tributo al sacro culto que el padre la ofrendaba.

El caramelo al bebé.

Si queréis que la madrecita bella os mire y ofrezca su sonrisa mejor, dad un caramelo al bebé..

(Aunque sería mucho más moral y de mayor valor que diéséis á bebé el caramelo cuando su madrecita no lo viese..)

Lix.

¡Esos automóviles!..

Un señor conduce un «auto» por nuestras calles: El coche que atropella á un pacífico transeúnte. Acude en auxilio del atropellado el dueño del vehículo. El poco público que presencia el atropello se indigna.

Aquí tienen que con estos datos se podía hacer una tragedia ó un drama, ó también un tratado de Sociología contemporánea: creo que para todo dan margen los datos ya dichos.

No sabría entrar de lleno en el fondo de este accidente callejero.

Lo que sí creo es que se debía publicar con datos abundantes; nombre apellidos, y circunstancias del que atropella, junto á los juicios que el caso sugiera á la familia del atropellado. Y que los aficionados al «volante» lleven consigo el requisito indispensable para conducir dichos autos.

Y por último veríamos muy satisfechos la manera de que algunos conductores de automóviles cumplieran con el Reglamento de marcha, que es de 10 á 15 kilómetros por hora, en el centro de la población, y que se colocaran en sitios muy visibles en las carreteras, carteles indicadores y á la entrada de la población, y caso de no cumplir las ordenanzas se castigara á los infractores.

CUENTO

Yo lo hubiera sido

(Conclusión).

—No bromeé usted. Ese joven tiene para él solo cuatro caballos. Cuando suelo encontrarle pienso siempre en que sería yo quien ocuparía su carroza, el que guiaría los cuatro caballos, el que daría órdenes al cochero... Sería yo al que saludarían en las paradas; yo al que contemplarían desde sus ventanas las bellas condesas... ¡Ah, mi madre me hizo un gran perjuicio! Calcule usted que eran ya prometidos; que las invitaciones estaban ya enviadas... el contrato de boda redactado... faltaba solo un pelo para que yo fuese el heredero del señor Cserependy. Pergó Boldizar. Pero el día de la boda, una hora antes de la ceremonia, mi madre se fugó con un maestro de música alemán y se casó con él.

—¿Y después?

—¿Después?... ¿Puede ocurrir algo peor? Si ella se hubiera casado con el señor Cserependy, sería yo hoy el heredero de sus propiedades; en cambio, habiéndose casado con el músico alemán, sólo lo soy de un violín y de algunos cuadernos de música.

—Resulta verdaderamente original no estar contento de su padre.

—Sí, señor; lo estaría si yo hubiera podido escogerlo á mi gusto. Estimo á mi padre pero por qué no se casó con otra mujer? Resulta una cosa terrible el que un hijo, que es el interesado no tenga de recho al voto cuando se trata de escoger su padre.

—Es cierto. El barón de Rothschild tendría enseguida tan gran cantidad de hijos que no sabría el número.

—Sí. ¡Pero si por lo menos, mi madre se hubiera casado con aquel de sus pretendientes de quien más dichoso pudiera yo sentirme hijo! He aquí que la suerte quiso favorecerme, que fuí un candidato de la fortuna, pero que un error me despojó de mis bienes, y no alcancé á ser lo que debiera haber sido.

—Entonces, ¿usted no está contento de su persona?

—¿Cómo podría estarlo? Tres veces por semana no como más que patatas. Quisiera ver lo que usted haría si se encontrase en mi lugar.

—Lo primero, lavarme.

—Déjeme usted en paz. Me he abandonado completamente porque no tengo en mi cuerpo un solo miembro de que esté satisfecho. Detesto mis manos porque son torpes; detesto mi cabeza, porque no puedo aprender nada; detesto hasta mis cabellos porque son rebeldes al cepillo. ¡Ah! Sé muy bien que mi cara no es hermosa.

por eso no me lavo. No daría por mi persona, tal como yo la veo ni una moneda de cobre... Envidio á todo el mundo; envidio sus trajes á los grandes señores, el talento á los sabios, la gloria á los poetas, su estatura á los buenos mozos, los brazos robustos á los obreros, la loca fortuna á los mercaderes... Envidio la felicidad á los hombres casados, el porvenir á los niños judíos; envidio á todos los que saben, hacen ó poseen alguna cosa, porque yo nada sé, de nada soy capaz y nada tengo. Y sin embargo, debo cuidarme de mí. A menudo, fatigado por haber garabateado demasiado, me pregunto por qué trabajo. ¿No sería mejor descuidarme, dejar que mis botas se rompieran, no desabotonar nunca mi chaqueta, no comer mas que los tronchos de col que tiran en el mercado? ¿Por qué sentir estimación hacia mí, si no tengo razón alguna para estimarme?

Comencé á comprender que en aquella escena había menos motivos para reírme que para llorar. —Pero —le dije— ¿por qué viene usted á mi casa? No puedo creer se haya tomado usted por un hijo sustituido y pretenda cambiar su situación por la mía.

—No; pero no teniendo á nadie en este inmenso Budapest á quien dirigirme, he venido á preguntarle á usted: si, por un capricho de la fortuna, se encontrase usted en mi caso..., ¿qué haría?

—Venga dentro de una semana y se lo diré.

Escribí á uno de mis amigos, intendente del conde K..., preguntándole si podría dar ocupación á un hombre joven é inteligente.

Al cabo de una semana mi extraño tipo había podido encontrar un empleo.

No volví á verle en dos años; oí decir que había muerto. Pero hace pocos días entró en mi casa. ¡Oh milagro! Venía cuidadosamente rizado y con guantes nuevos.

—¡Hombre! ¿Cómo tan elegante? —le pregunté.

—¡Ah! —me respondió con aire resuelto—. Soy novio!..., y de una muchacha encantadora que me quiere mucho, la hija de Kasznár.

No sabría describir el tono con que dijo: «Que me quiere mucho.»

—Y ahora, ¿se cambiaría usted por el heredero del señor Cserenydy Pergó Boldizsár?

—¡Cá, no, señor! ¡Ahora no me cambiaba ni por el emperador de la China.

Mauricio Jokai.

DE LUNES A LUNES

Sucesos culminantes

ESPAÑA

Fieras humanas

En el cuartel de la Guardia civil de Nájera se presentó la mendiga Felisa González Gaona, de 45 años, manifestando que al dirigirse á dicha ciudad, en la carretera, dos hombres que guiaban un carro por la cuesta del pantano, jurisdicción de Logroño la invitaron á que subiera al carro y una vez que hubieron pasado el pueblo de Navarrete á viva fuerza abusaron de ella, siendo inútiles cuantos esfuerzos realizase, pues mientras uno saciaba sus brutales apetitos el otro la sujetaba fuertemente.

Los individuos se llaman León del Campo Velez, casado, y Gumerindo Montes Alesanco. No obstante haber negado ambos su participación en el hecho estos han sido detenidos y puestos á disposición del juez de instrucción de Nájera.

Nace un cordero con cabeza y manos de persona.

Dicen de Molinos del Río, partido judicial de Lorca, que en dicho pueblo ha nacido un tierno corderillo cuya cabeza y manos son en todo semejantes á las de una persona. El animal tiene sus naricitas, su boquita, sus ojos y sus dedos como los de cualquier niño recién nacido.

El caso no es nada nuevo. Hay hasta cerdos que nacen con cara de persona. Lo más curioso del caso es que la oveja madre del fenómeno, sin duda indignada por la degeneración de su vástago no ha consentido en amamantarlo.

A la puerta de un hospicio muere de frío un niño.

Jaén.—Una de las mañanas pasadas apareció en los jardines del Hospicio el cadáver de un niño.

Se supone que el pequeño fué llevado á ese lugar para su ingreso en el benéfico establecimiento, y, no encontrando el tornó, lo dejaron tra la verja del jardín.

La lluvia y el intensísimo frío de terminaron su muerte.

La policía realiza pesquisas.

Cuidado con los novios

Barcelona.—Mercedes Suarez ha presentado una denuncia contra su novio, que ha desaparecido llevándose mil pesetas propiedad de la denunciante, que las reservaba para gasto de boda.

El novio ha resultado ser casado y padre de tres hijos.

A la Compañía de Teléfonos le estafan 900.754 pesetas

Barcelona.—El abogado Sr. Beltrán ha presentado, en nombre de la Compañía Nacional de Teléfonos una denuncia por estafa de 900.754 pesetas contra un alto funcionario de dicha Compañía.

Se asegura que el funcionario en cuestión ha sido detenido y que está convicto y confeso.

EXTRANJERO

Estefanía tiene tres padres

Cherburgo.—En junio de 1920 una joven de Periers murió al dar á luz á una niña, á la que pusieron el nombre de Estefanía y que no fué reconocida por su padre.

La suerte de la criatura pudo ser trágica, pero afortunadamente, su abuelo recogió á la niña y la cuidó cariñosamente hasta que el anciano falleció, cosa que ha ocurrido recientemente.

Heredera universal, á poder de Estefanía pasó la fortuna del abuelo: 200.000 francos.

La niña sin nombre se hizo tan simpática á la población, que tractas de reconocimiento de la paternidad, en su favor, fueron depositados en el Registro civil.

Pero un tío de la niña, que se encargó de ella, entiende que para la criatura son muchos tres padres.

Los jueces dirán si es indispensable que Estefanía «adopte» á un papá benévolo y voluntario.

Una preciosa carrera.

Rodez.—El joven Fiorez de doce años, checoeslovaco, que vive en Aubin intentó robar unos billetes de entrada de un cine. En consideración á su edad no se hizo más que reprenderle.

Pero luego ya fueron robados por el mismo, portamonedas de los bolsillos á las mujeres que iban al mercado y fué detenido.

Y al ser interrogado, dijo que le había enseñado á robar su padre. A los cinco años ya sabía la criatura á «erarse hábilmente de lo ajeno.

El padre, considerado el principal culpable, ha sido encarcelado.

Cuando iba á marchar á Cuba..

Cádiz.—Un emigrante procedente de la provincia de Jaén, que se disponía á marchar á Cuba con su mujer y cinco hijos, fué timado por el procedimiento de las limosnas, perdiendo en el negocio 3.500 pesetas que eran las únicas que poseía.

Los autores del timo no han sido habidos.

Banco de Aragón

Zaragoza

JUNTA GENERAL ORDINARIA DE ACCIONISTAS

El Consejo de Administración ha acordado convocarla para el día 15 de Febrero próximo á las 11 en su domicilio social.

Para tener derecho de asistencia á la junta se requiere ser poseedor de veinte ó más acciones, con treinta días de anticipación á la celebración de aquella, debiendo recoger la papeleta de asistencia antes de los tres días de la fecha indicada.

Zaragoza 22 de Enero de 1925.— El Secretario, JOAQUIN BARDAYO

Noticias

Secretarías vacantes

La Dirección General de Administración local anuncia concurso para proveer diferentes secretarías municipales. Entre éstas se encuentran las de Rioseco de Soria y Revilla, de esta provincia.

Una prórroga

Por el Ministerio de Hacienda se ha dictado una Real orden disponiendo que el plazo señalado en la Real orden de 27 de diciembre para admisión de instancias de opositores á plazas de la escala auxiliar de Hacienda se declare prorrogado, á favor de los acogidos á la ley de 1885, hasta el día seis de Febrero próximo.

Casa Beltrán.

Almacén de Coloniales

Fábrica de chocolates. Especialidad en jamones y embutidos. SORIA

Pósitos

En la Memoria de Pósitos, de que nos ocupamos en otro lugar se hace especial mención de nuestra provincia, citándola como la única que supera en gestión á las demás; la única exenta de deudas antiguas y la única en que no se emplea el procedimiento ejecutivo contra los agricultores.

Los periódicos cinematográficos franceses se quejan, con justa razón, de que al ocurrir un crimen ó un robo, la mayor parte de la prensa lo achaquen á la mayor ó menor influencia que sobre el ánimo del delincuente haya ejercido el cine.

Nada más absurdo que estas declaraciones—afirma una popular revista cinematográfica francesa—que el atribuir á la influencia del cine el que ocurren hechos semejantes y mucho más aún cuando hoy en día todas las películas son sometidas á la censura que funciona de una manera implacable en todas las naciones en lo que se refiere á este ramo.

Lo que sí sería justo, era el prohibir, por parte de la autoridad competente, que se publicasen en los diarios los detalles que se refieren al delito cometido ó al hecho inhumano que se castiga, ya que la narración de ellos puede ejercer sobre el ánimo de las personas viciosas, fatales consecuencias.

LA HORRIGA DE ORO en 1925.

Para conocer las mejoras introducidas en esta antigua ilustración Católica semanal, escriba usted una postal al apartado 26, Barcelona, y recibirá gratis y sin compromiso un número de muestra.

Precio de suscripción anual: 25 pesetas.

Escuela Normal de Maestros de Soria

Se han recibido y están á disposición de los interesados, los títulos de Maestro de D. Pablo Hernández y D. Paulino R. Hernando.

Hidrolitines Dr. Grau

Incomparable agua de mesa.

A todo comprador de tres cajas se le regala un lindo vaso de cristal.

Laboratorio del Dr. Grau

Villadomat, 111 y 113.

Barcelona.

(20)

Letras de luto

† A los 31 años de edad fallecieron días pasados en Fuentescaños la estimada señora D.^a Tomasa Laseca, esposa de nuestro estimado amigo D. Aurelio Fuentescaz, al que enviamos el más sentido pésame extensivo á sus hijos y demás familiares y muy particularmente á nuestro querido amigo don Doroteo Laseca, hermano político de la difunta.

† El jueves pasado rindió su tributo á la tierra la estimada señora D.^a Demetria Sánchez Martín, esposa del dependiente de la Co-



Máquinas para coser y bordar las de mejor resultado y las más elegantes.

WERTHEIM
Máquinas especiales

de to las clases, para la confección de ropa blanca y de color, sastrería, corsés, etc., y para la fabricación de medias, calcetines y géneros de punto.

Dirección general en España
Rápida, S. A., Avino. 9. Barcelona.
Apartado de Correos. 738. Barcelona
Pidanse catálogos ilustrados que se enviarán gratis.

Taller de reparaciones con toda garantía en Burgo de Osma (Soria).
Señor Zapata, Plaza Mayor, 6, Burgo de Osma.

perativa popular D. Arsenio del Río.

Reciba éste, y su hijito, la expresión de nuestra condolencia.

† Ayer dejó de existir en esta capital la maestra jubilada doña Valentina Sanz Villar, madre de nuestro querido amigo D. Marcos Fernández, escribiente de Notaría.

El entierro verificado hoy á las once en la Iglesia de San Clemente ha estado concurridísimo.

Reciba nuestro pésame más sentido.

Unión patriótica Comité de Mazaterón

Los señores D. Eugenio Izquierdo y don Tomás Garcés han sido nombrados para el cargo de Presidente y secretario contador, del comité de Unión Patriótica de Mazaterón.

JEREZ, CONAC Y CHAMPAN Pedro Domecq

Casa fundada en 1730.

Jerez de moda: FINO LA INA Y OLOROSO LEBRERO

Agente en Aragón, Rioja y Soria Juan García Naranjo.—Zaragoza.

El precio de los huevos

En el mercado celebrado últimamente sufrió una gran alteración en baja el precio de los huevos.

Se cotizó la docena á 2,10 y 2,25 pesetas, y es de suponer que estos precios han de bajar todavía, teniendo en cuenta la época en que entramos tan favorable para esta clase de alimento.

Teatro Principal

El próximo abono de cine.

El jueves próximo se celebrará en este aristocrático coliseo con un programa extraordinario, la primera función de Cine del próximo abono anunciado.

El domingo en segunda de abono se estrenará la sensacional obra titulada,

La tragedia del Correo de Lyon

grandiosa serie perteneciente á la Casa Gaumont.

Interesamos de los buenos aficionados al cine su asistencia al Principal en cuya pantalla podrán admirar los misteriosos episodios de esta estupenda cinta histórica que con tanto éxito está recorriendo los principales teatros de España.

El Ayuntamiento y el Comercio

Las tablas indicadoras prohibiendo el paso de carruajes por la calle de Canalejas han sido ya colocadas por orden del Ayuntamiento.

No pueden circular por dicha vía los carros de carga, camiones, etc., y ello ha sido y sigue siendo motivo de acaloradas discusiones.

Nos manifiestan que los municipales han impuesto ya diferentes multas.

Y como suponemos que los comerciantes y los industriales todos estarán bien dispuestos para dar á este asunto la verdadera solución, en unión del Ayuntamiento, no queremos poner á esta noticia ningún comentario.

Solo decimos que, según están dispuestas las cosas, se lesionarán intereses respetables del comercio en general.

Cocina económica de Soria.

En este establecimiento benéfico durante la semana anterior se han distribuido á los pobres que han acudido á su comedor 365 panecillos, 849 raciones de sopa y 817 de potaje, siendo servido todo ello por las Stas. Araceli, Julia y María Luisa Arigita.

No se han recibido donativos.

Boda.

Esta mañana han contraído matrimonio en la Iglesia de San Juan de Rabanera los estimados jóvenes sorianos Francisca Rubio y Serafín Ayllón, chófer de Obras Públicas; siendo madrina la hermana del novio señorita Herminia Ayllón y padrino D. Segundo Pérez, hermano político de la novia.

Reciban los novios nuestra enhorabuena.

Para los reclutas de este año

Por creerlo de interés para nuestros lectores, damos continuación algunos de los preceptos contenidos en la vigente ley de reclutamiento, con respecto al pago de cuotas.

No se celebra sorteo de quintos y las cuotas podrán satisfacerse hasta el día 1.^o de Agosto, fecha de ingreso en Caja, con arreglo á la siguiente escala:

Aquellos á quien corresponda tener cédula especial, 5.000 pesetas; las que deban pagar cédula de primera ó segunda clase 3.500; los de tercera cuarta ó quinta 2.000; los de sexta, séptima y octava, 1.500 y los de novena, décima y undécima, 1.000 pesetas.

Los que perciban sueldo ó haber desde 10.001 pesetas en adelante 1.000 pesetas; los que perciban hasta 10.000, 500.

A los maestros nacionales que ejerzan su profesión en Escuela abierta se les hará la reducción del 50 por 100 en la cantidad que les corresponda.

Esperamos que se darán instrucciones para la aplicación de la nueva ley.

Subasta voluntaria

En el despacho del Notario de Soria Don Alfonso de Miguel y Martínez, calle de Caballeros número veinticinco, se celebrarán en el próximo mes de Febrero y horas de las quince las siguientes subastas voluntarias de bienes en la provincia de Soria.

Día cinco.—Un heredamiento de cabida de seiscientos nueve yugadas y una cuarta, compuesto de dos casas y ochenta y seis fincas rústicas, sito en el término de Torralba de Arciel, agregado á Gómara.

Día seis.—Un heredamiento de cabida total de quinientas treinta y nueve yugadas y tres cuartas compuesto de ciento treinta y cuatro fincas rústicas, un pajar y dos casas sito en el término de Paredesroyas, agregado á Gómara.

Día siete.—Un heredamiento de cabida de cincuenta y dos yugadas y dos cuartas, compuesto de diez y siete fincas rústicas en el término de Aliud.

El título de propiedad, pliego de condiciones y demás antecedentes, estarán de manifiesto en la dicha Notaría á sus horas de oficina.

Advertencia importante.—La subasta anunciada en este periódico para el día 4 de Febrero, referente á la Granja de Riotuerto ha sido suspendida por renunciarse á su celebración.

Ha pasado unos días con su familia nuestro querido amigo don Gregorio Ramos Matute, de Zaragoza, a quien tuvimos el gusto de saludar.

El Vizconde de Eza

El presidente de la Junta Central de Colonización Sr. Vizconde de Eza ha estado estos días en Sevilla.

Desde esta capital marchó a Huelva en cuyo punto ha hecho manifestaciones en el sentido de que la región andaluza puede tomarse como modelo de colonización.

Los colonos de Huelva pidieron al Sr. Marichalar la creación de una escuela prometiendo el ex-diputado por Soria atender la demanda.

El Sr. Vizconde de Eza ha visitado las granjas agrícolas de toda aquella región, y seguramente hoy lunes habrá regresado a Madrid.

El precio de los cereales

En Soria se cotiza la fanega de trigo á 83 reales, á 72 el centeno, á 62 la cebada, á 48 la avena y á 64 las algarrobas.

En Medinaceli hay una diferencia de 0'50 pesetas en fanega sobre los precios que rigen en la capital.

En Berlanga se vende la fanega de trigo á 84 reales, á 67 la de centeno, á 57 la de cebada, á 40 la avena y á 63 las algarrobas.

El trigo, en Valladolid se cotizó en los últimos mercados á 87, á 85 en Salamanca, á 80 en Avila, 79 en Burgos, Segovia y Zamora y á 76 en León.

El mejor recuerdo

es una ampliación directa ó reproducida de cualquier retrato y hecha en la

FOTOGRAFIA CASADO

Canalejas, 38, 2.º

Premios en varias Exposiciones y Concursos.

Precio, con un elegante marco y cristal, desde 12'50 pesetas 24

El Presidente de la Audiencia

Circulan rumores de haber sido trasladado á la Territorial de Burgos, con la categoría que le corresponde, el actual Presidente de la Audiencia de Soria D. José López Arbizu.

Sentiremos que la noticia se confirme ya que el Sr. López Arbizu, aparte de que siempre le tuvimos al frente de su elevado y delicado cargo, en esta capital se había granjeado, por su caballerosidad, la estimación de todos los sorianos.

Un Real decreto importante.

La «Gaceta» ha refrendado con un lógico y sensato Real decreto, un caso de verdadera colonización espontánea habida en una parte del monte Nache, del término de Conil, en la provincia de Cádiz.

Unas 100 familias de trabajadores agrícolas de dicho pueblo, aprovechándose del estado de deforestación del citado monte en la parte que hoy se denomina en Barrio Nuevo, y aguijoneadas por el hambre en las épocas de paro forzoso, la redujeron á cultivo haciendo plantaciones de vides, construyendo en ellas sus rústicas viviendas y abriendo pozos para la explotación de sus parcelas.

Por ese Real decreto se reconocerá la propiedad de los terrenos roturados á los que sean de ellos mercederos por su laboriosidad y aptitudes; se hará una distribución equitativa de las parcelas, se ampliará el número de lotes familiares y se concederán anticipos para la extensión y perfeccionamiento de los trabajos culturales, bajo un régimen cooperativo.

Bien merece general aplauso los que dictaron tan prudente y patriótica disposición, y en especial la Junta Central de Colonización interior, presidida por el ilustre Vizconde de Eza, benemérito de la Agricultura nacional.

El dinero de la lotería.

En Pueblo Nuevo (Barcelona) ha fallecido el afortunado mortal que en el sorteo del mes de noviembre resultó favorecido con seis series de la lotería.

Como se recordará, dichos decimos habían sido roídos por los ratones.

Dicho obrero, que ha muerto repentinamente, compró hace unos días un automóvil por el que pagó 10.000 duros.

MIRANDA-SASTRE VALLADOLID

Últimas novedades en géneros del reino y extranjero.—Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia diferentes veces al año.—Dirección: Duque de la Victoria, 23. Valladolid.

Formalidades para residir en Francia.

El Gobierno francés ha dispuesto que todo extranjero mayor de 15 años que desee pernoctar en Francia más de 15 días está obligado, dentro de las 48 horas de su llegada, á presentarse y á solicitar en la Alcaldía ó Comisaría de Policía de su residencia el establecimiento de su tarjeta de identidad individual y obtener el recibo justificativo que le permitirá retirar al cabo de un mes, la tarjeta definitiva, cuyo impuesto ha sido fijado á 50 francos.

Al hacer la solicitud deberá entregar cuatro fotografías recientes y facilitar todos los datos referentes á su estado civil justificándolos con documentos oficiales.

Si se propone residir definitivamente en Francia deberá, además, indicar los nombres de dos súbditos franceses que consientan garantizarla.

En caso de cambio de domicilio el interesado tendrá que hacer visar su tarjeta de identidad por la Alcaldía ó Comisaría de Policía de su nuevo domicilio.

La tarjeta de identidad es valedera durante tres años, pero todo año empezado al establecerla cuenta por entero. Durante su validez el interesado podrá residir, salir y entrar en Francia sin otra formalidad.

Con el fin de dar toda facilidad á los turistas, el Ministerio del Interior ha acordado que éstos podrán solicitar su tarjeta de identidad y hacer las declaraciones por medio de la persona en cuya casa estén alojados, quien hará las diligencias necesarias y entregará al turista el recibo correspondiente, remitiéndole al cabo del mes la tarjeta de identidad definitiva.

La circulación rodada en Madrid es un verdadero desastre

Durante el mes de enero, verdaderamente fatídico, han fallecido en Madrid trece personas á consecuencia de atropellos, y el número de heridos alcanza una cifra espantosa.

Velada en el Mercantil

Para esta noche está anunciada en el Círculo Mercantil una velada teatral á beneficio de los soldados heridos en Africa.

El cuadro artístico de dicho casino pondrá en escena el drama en un acto «En la boca del lobo» y la zarzuela, también en un acto «Los chicos de la escuela».

La Rondalla Soriana se presentará nuevamente al público ejecutando un escogido programa.

Agradecemos al presidente del casino Sr. Sanz la atenta invitación que nos envía para asistir á la velada.

Las «Pescaderías Coruñesas»

Nuestro distinguido amigo el director de la Sociedad Anónima «Pescaderías Coruñesas», D. Luis Lamigueiro Ancinos ha pasado dos días en esta ciudad.

El viaje del Sr. Lamigueiro á Soria lo ha motivado el proyecto que dicho señor tiene de montar en Soria una gran pescadería para la venta al por mayor y menor de toda clase de pescados finos.

El Sr. Lamigueiro ha marchado de Soria muy bien impresionado.

El Presidente del Directorio en Barcelona

Habla con los periodistas

Primo de Rivera desde la estación pasó á Capitanía General donde revisó á la Compañía del Regimiento de Vergara que rindió honores.

En el salón del trono se verificó la recepción oficial.

Luego recibió á los periodistas á quienes dijo:

—Veo que son ustedes muchos. Han aumentado desde la última vez.

—Es que tenemos grandes deseos de verlo—respondió un periodista—Se ha hablado tanto de sus canas que deseábamos verlas para comprobarlas.

—Pues ya pueden ver que es verdad.

Menos mal dijo otro reportero —que están de moda.

—Eso lo consultaré con las señoras.

Me he encontrado con un telegrama del Raisini en el que me dicen que éste lleva la peor parte. Ello hará que los amigos del Raisini reaccionen y organicen el contraataque.

Esta es cuestión de mucho cuidado. No se como terminará porque las cosas de Africa son muy variables.

No se qué efecto producirá el parte. Hoy he mandado un telegrama al presidente interino.

—¿Qué opina usted sobre Marruecos?

—Tengo mucha confianza en la disciplina de las tropas.

—¿Saldrá de Barcelona el nuevo Alto Comisario?

—Lo único que sé es que saldrá de Algeciras. Desde luego el general Barrera no es. Lo está haciendo muy bien aquí y hace mucha falta.

Respecto de este asunto no se sabe nada aún.

—¿Qué impresión le ha dado Barcelona?

—Agradabilísima y de orden, paz y trabajo. Claró que hay una grave crisis industrial, pero nos ocuparemos de ello para remediarlo.

Finalmente dijo el Presidente que estos días celebrará entrevistas con el señor Salá, el Alcalde y otras personalidades, para ultimar algunos puntos de vista del Estatuto Municipal.

—¿Y de la Unión Patriótica?

—La U. P. es un partido que no está mal constituido. Es preciso darle un Estatuto que lo rijan.

Yo no he de abandonar á estos nuevos políticos herederos del Directorio. Desde luego el Gobierno no dará por terminada su labor hasta que el partido no se halle organizado.

Habiéndole preguntado un periodista si subsistirían en Barcelona dos partidos similares como la U. P. y la Unión Monárquica el Presidente dijo que solo había U. P. inspirado por el Directorio.

SARNA

Curación radical garantizada, sin baño ni desinfección de ropa. Tratamiento sencillísimo é inofensivo. Venta en Farmacias y Droguerías. (21)

Martín Blazquez

CANTERO MARMOLISTA Magallanes, 28.—MADRID Admite trabajos para su colocación en el cementerio de Soria y en los de sus pueblos. Lápidas, panteones, sarcófagos, mausoleos y cruces. Especialidad en trabajos de barroquismo pulimentado. Estatuas, bustos y retratos. Baños y fregaderos.

POR TELEGRAFO Lotería.

Madrid 2, 4 tarde.

SORTEO DE HOY.

En el sorteo verificado esta mañana han correspondido los premios mayores á los siguientes números:

Primer premio.

20.333 despachado en Alicante.

Premio segundo.

22.267 vendido en Barcelona.

Tercer premio.

27.682 despachado en Madrid.

Premiados con 1.500 pesetas

27.223; 29.137; 27.099; 11.108; 8.359; 29.841; 27.423; 27.243; 23 mil 143; 13.166; 24.338; 2.857; 3.726.

La festividad del día

Con motivo de la fiesta de la Candelaria se ha celebrado en Palacio capilla pública, con el ceremonial de costumbre.

Regreso del monarca.

Ayer, en el expreso de Andalucía llegó á la Corte el Rey D. Alfonso, de regreso de la cacería verificada en Doñana.

Con el Monarca llegaron los infantes D. Carlos, D.ª Lujisa, doña Isabel, D.ª Alfonsa y el príncipe D. Gabriel.

Fueron recibidos en la estación por las reinas D.ª Victoria y doña Cristina y por los vocales del Directorio, autoridades y distinguidas personalidades.

FUTBOLERIAS

Los partidos de ayer en España

En el campo de Chamartín se verificó el partido de campeonato de futbol entre el Real Madrid y Unión Sporting.

El partido careció de interés. El Madrid triunfó por cuatro á cero.

El Barcelona venció al de Graia por uno á cero.

El partido celebrado en Tarrasa resultó en empate.

El celebrado en Sabadell, dió el mismo resultado.

Real Sociedad S. Sebastián venció al Tolosa por dos á cero.

Real Unión Iróa venció al Esperranza por nueve á cero.

Mítin sanitario

En el Teatro del Centro celebróse un mítin sanitario en el que no ocurrió incidente alguno, siendo los oradores muy aplaudidos.

Condenado á muerte.

Pro-indulto.

El Directorio ha recibido infinidad de telegramas de Pamplona solicitando el indulto de los hermanos Goñi, condenados á muerte, por aquella audiencia

En Toledo

Se celebró ayer en esta capital el acto de inaugurar el curso en la Escuela Central.

Presidió el acto que resultó solemnisimo, el general Villalba y á él asistieron 70 tenientes y 70 sargentos.

El curso terminará el día 15 de Junio.

Fallecimiento de una actriz.

A las siete de la mañana de hoy ha fallecido en Madrid la eminente actriz Mercedes Pérez de Vargas.

Por la casa mortuoria, han desfilado ya, además de todos los artistas de teatro, innumerables personalidades.

La muerte de la popular actriz ha causado gran sentimiento.

Crauselles.

Academia de Mazas

(la más antigua de España)

Valverde, 22 (toda la casa) Madrid

Los brillantes resultados obtenidos por esta Academia, fundada en 1887, nos exime de elogios. Por sus aulas han pasado la mayor parte de los INGENIEROS Y ARQUITECTOS que hoy ocupan puesto oficial. A éstos deben pedir los Padres antecedentes.

Preparaciones por Secciones independientes para ingresar en las Escuelas de Ingenieros y Arquitectos. Externos é internado especial para 40 alumnos con la convivencia del propio Director-Propietario DON MARIANO DE MAZAS. Pídanse Reglamentos

GUIA DE SORIA

(Varios de nuestros suscriptores, con sus respectivas profesiones.)

ABOGADOS
Alfonso de Velasco, Canalejas, 37 y 39, 2.º

José Cacho Molina, Canalejas, 31.

Luis Posada, Canalejas, 80.

Mariano Granados, Canalejas, 31.

Maximino de Miguel, Plaza de la Leña núm. 8, segundo.

Peiro de San Martín, Mayor, 1. A. A. D. P. M. A.

De Segunda Enseñanza. Honorio Vázquez, Plaza de la Constitución, 7, Principal.

ARMEROS
Bruno Ugarte, Numancia, 11, armero y grabador.

BARBEROS
Herminio Gil, Canalejas, 70.

Torcuato Martínez, Canalejas, 50.

CAJA DE AHORROS
E. Ridruejo, Canalejas 25, y 27 2.º

BANCOS Y BANQUEROS
De España, Plaza de Aguirre, 5.

De Aragón, » » 3.

Hispano Americano, Canalejas, 25 y 27.

Epifanio Ridruejo Barrero, Canalejas, 25 y 27, 2.º.

CURTIDOS
Juan Aparicio, M. del Vado, 2.

ESTANCOS
Julian Martínez, Canalejas, 33.

FRUTERIA
Gonzalo Irigoyen, M. del Vado, 1

ELECTRICIDAD
«Eléctrica de Soria». Aduana Vieja, 8.

FARMACIAS
Federico Ortega, Marqués del Vado, 3.

José Morales Orantes, Canalejas, 9

FOTOGRAFIA
José Casado, Canalejas 38.

HARINAS. (Despacho)
Benigno Manrique, Aguirre, 1.

IMPRESA
Reglero, Soria. Plaza de Aguirre, 2.º

HOTELES
Juan Brieva, Hotel Comercio. Carretera de Madrid.

MEDICOS
Antonio de Marco, Canalejas, 14.

Juan Antonio Gaya, Plaza del Verge, 2.

Mariano Iñiguez, Plaza de Aguirre 1.

Mariano Javierre, Plaza Mayor, 8.

OBJETOS DE CRISTAL
Angel Pérez Baraza.

PELUQUERIAS
Antonio Pérez Sevilla y Herriano Marqués del Vado, 15.

Pedro Romero, Canalejas, 57.

PESCADARIAS
Reglero.—Soria, Canalejas 72, y Plaza de Abastos, cajón núm. 11.

ZAPATERIA
«La Favorita», de Fernando Martínez, Aguirre (Ensanche).

RELOJERIA
de Santos Liso, Marqués del Vado, 2.

TEJIDOS
Camilo Sainz, Numancia, 10.

Santiago las Heras, Canalejas, 49.

UTRARIAS
Candido Medina, Canalejas, 14.

Sixto Morales

Pedro Llorente, (SUCESOR) Es, tudios 2 y 4.

Pedro Beltrán, Aguirre.

Reglero, Imp. 1925.—Soria

